



# L'IALA

En Action



CIHR IRSC

Institut de l'appareil locomoteur  
et de l'arthrite

Juin 2010

## Un mot de notre directrice scientifique



Je suis heureuse de pouvoir communiquer, grâce à notre nouveau bulletin, avec toutes les personnes qui s'intéressent à la santé musculosquelettique et à l'arthrite. L'année 2009 a été excellente pour l'Institut de l'appareil locomoteur et de l'arthrite (IALA) des IRSC, et j'ai eu le plaisir de participer à de

nombreuses rencontres officielles et officieuses avec les chercheurs et les autres intervenants dans la sphère de l'IALA. L'un des principaux partenaires canadiens de l'initiative Décennie des os et des articulations (DOA), l'IALA a participé à la BJD Global Network Conference, à Washington (DC), à l'automne 2009. Le but de la DOA est d'améliorer la qualité de vie des personnes aux prises avec des troubles et des atteintes musculosquelettiques partout dans le monde. L'IALA profite de l'élan donné par cette initiative internationale et l'attention qu'elle suscite pour faire prendre conscience de l'ampleur et de l'impact des troubles musculosquelettiques chez les Canadiens.

Reconnaissant le besoin d'établir un programme de recherche en santé des os pour le Canada, l'IALA a tenu la première conférence de consensus nationale concernant la recherche sur la santé des os les 9 et 10 novembre 2009 à Toronto. La Conférence de consensus concernant la recherche sur la santé des os (CCRSO) a réuni près de 200 chercheurs et partenaires canadiens dans le domaine, dont des représentants des gouvernements, des ONG, du secteur privé et des consommateurs, pour déterminer les principales priorités de recherche au Canada, et les instruments nécessaires à la réalisation des travaux de recherche.

À la lumière des résultats de la CCRSO en novembre 2009, l'IALA a le plaisir d'annoncer la création récente d'une subvention Catalyseur pour la recherche

en santé des os. La « subvention Catalyseur – santé des os » est offerte pour encourager et inciter les chercheurs, nouveaux ou établis, à s'engager dans des axes de recherche nouveaux et hautement prioritaires en santé des os. Cet investissement dirigé est censé permettre à des chercheurs de générer des données préliminaires, de valider des méthodologies ou outils, et/ou d'explorer des idées de recherche nouvelles (risquées) qui amélioreront la santé des Canadiens. Vous trouverez sur notre site Web (<http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/36123.html>) le rapport sur la CCRSO et de plus amples renseignements sur la subvention Catalyseur annoncée.

L'année 2010 s'annonce chargée pour l'IALA. Le 9 janvier, l'Institut a présenté un atelier couronné de succès, intitulé « Carences de la recherche sur les soins primaires en santé musculosquelettique », au Sommet sur les soins de santé primaires organisé par un institut partenaire, l'Institut des services et des politiques de la santé. Vingt-neuf personnes, dont des chercheurs principaux, des professionnels de la santé, des stagiaires, des partenaires de l'IALA et des représentants de gouvernements et d'ONG, y ont participé. Le but de l'atelier était d'examiner les troubles musculosquelettiques au niveau des soins primaires, et de déterminer les besoins à combler en matière de recherche pour la prise en charge optimale des patients. Je suis heureuse d'affirmer que les participants ont présenté de nombreuses suggestions utiles pour aider à élargir nos partenariats et à planifier un programme de recherche futur en santé musculosquelettique au chapitre des soins primaires. Le rapport sommaire sera mis sur notre site Web en juin.

L'IALA a aussi déployé beaucoup d'efforts cette année pour accroître le nombre de ses partenaires



Consultation sur les partenariats de l'IALA, à Vancouver, les 7 et 8 mars 2010

Des partenaires de l'IALA discutant des mesures de collaboration nécessaires pour appuyer des partenariats de recherche efficaces et l'application des nouvelles connaissances.

et améliorer les communications avec eux. Nous sommes conscients que des alliances dans nos six domaines thématiques (arthrite, réadaptation musculosquelettique, os, muscle squelettique, peau et santé bucco-dentaire) encouragent la collaboration et le renforcement de la capacité, favorisent les intérêts communs de recherche en santé, représentent un important mécanisme de liaison pour le transfert et la diffusion des connaissances, et aident à établir une communauté de recherche en santé dynamique.

Sur les conseils de son comité des partenariats et de l'application des connaissances, l'IALA a tenu une consultation officielle sur les partenariats les 7 et 8 mars 2010 à Vancouver. Près de 30 représentants nationaux de gouvernements, d'ONG, d'organismes de recherche et d'organisations professionnelles y ont participé pour se renseigner sur les buts et les priorités de chacun, et examiner les mesures de collaboration nécessaires pour appuyer des partenariats de recherche efficaces et l'application des connaissances nouvelles.

J'ai le plaisir d'annoncer que les participants se sont entendus sur cinq champs d'action prioritaires (sensibilisation, financement, éléments de recherche stratégique, viabilité et processus/outils appuyant les partenariats), pour lesquels chaque groupe a dû établir un but et déterminer deux moyens d'action pour atteindre ce but d'ici 2012.

L'IALA convoquera une autre réunion avec les mêmes personnes et d'autres intervenants afin de faire le suivi des progrès réalisés. À plus long terme, et grâce à une collaboration améliorée et plus fréquente, tous les participants s'attendent à un plus grand nombre de partenariats et à une aide à la création de nouvelles connaissances et à leur application pour l'amélioration de la santé des Canadiens. Le rapport sur le partenariat sera aussi mis sur notre site Web en juin.

J'ai hâte de vous informer des activités en cours de l'IALA dans les prochains numéros du bulletin. Si vous avez des suggestions au sujet du contenu et de la présentation du présent bulletin, afin d'aider à rendre nos activités plus transparentes et accessibles à tous, veuillez répondre à notre sondage en ligne.

Avec mes sincères remerciements.

Jane E. Aubin, Ph.D., directrice scientifique  
Institut de l'appareil locomoteur et de l'arthrite

## LES BONNES NOUVELLES

L'IALA souhaite reconnaître la formidable contribution des ONG partenaires qui s'attaquent aux problèmes de santé les plus pressants pour les patients et les consommateurs.

AboutFace ([www.aboutface.ca](http://www.aboutface.ca)) a remporté le grand prix du concours « Show us your Goodness » ([www.showusyourgoodness.com](http://www.showusyourgoodness.com)) visant à reconnaître les causes charitables les plus inspirantes et stimulantes. C'est un hommage bien mérité pour AboutFace et son public, et un parfait exemple de partenaire de l'IALA reconnu pour bien raconter une belle histoire.

L'Alliance canadienne des patients en dermatologie (ACPD) recevra également un prix à St. John's (T.-N.-L.), cet été, à la conférence annuelle de l'Association canadienne de dermatologie (ACD). Le comité des adhésions et des prix de l'ACD lui décerne en effet le prix de sensibilisation du public de

## Le Saviez-Vous?



Le 7 mars 2008, l'IALA est devenu le premier institut des IRSC à éliminer complètement les documents imprimés pour toutes les réunions du conseil consultatif de l'Institut et de ses comités.

l'Association en 2010 pour son site Web, [www.skinpatientalliance.ca](http://www.skinpatientalliance.ca), présenté dans la catégorie sans but lucratif. « Le comité a été très impressionné par le site Web de l'ACPD et l'a jugé être une excellente ressource pour les patients et les médecins. » Félicitations à nos partenaires!

## RÉUNIONS D'INTÉRÊT

**1** 9<sup>e</sup> Congrès international sur le Lupus érythémateux systémique (LES) (du 24 – 27 juin 2010)  
Vancouver (Colombie-Britannique), Canada  
Pour vous inscrire, [cliquer ici](#)

**2** 85<sup>e</sup> Conférence annuelle de l'Association canadienne de dermatologie (du 30 juin au 4 juillet 2010)  
St. John's (Terre-Neuve-et-Labrador), Canada  
Cette conférence annuelle est un événement majeur, la principale rencontre de l'année pour les dermatologues au Canada. C'est l'occasion de rencontrer des collègues et d'acquérir des connaissances dans un cadre optimal.  
Pour vous inscrire, [cliquer ici](#)

**3** 13<sup>e</sup> Congrès mondial sur la douleur (du 29 août au 2 septembre 2010)  
Montréal (Québec), Canada  
L'Association internationale pour l'étude de la douleur vous invite à vous inscrire au premier congrès mondial consacré à la recherche sur la douleur et son traitement.  
Pour vous inscrire, [cliquer ici](#)

## POSSIBILITÉS DE FINANCEMENT

Pour des renseignements sur les possibilités de financement courantes, veuillez consulter la page <http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/13217.html>

## ACTIVITÉS AUX IRSC

### Café Scientifiques

- 1) Le 31 août 2010, l'IALA sera l'hôte d'un café soulignant le 10<sup>e</sup> anniversaire des IRSC à l'occasion du 13<sup>e</sup> Congrès mondial sur la douleur (Lieu : Hôtel Fairmont Le Reine Elizabeth, salon Les Voyageurs, 900, boul. René Lévesque Ouest, Montréal, Québec).
- 2) Le 3 novembre 2010, l'IALA et Le Réseau canadien de l'arthrite seront les hôtes conjoints d'un Café scientifique au sujet des enjeux éthiques et l'incapacité au travail (Lieu : Hôtel Gladstone, 1214, rue Queen Ouest, Toronto).

## Sondage En Ligne

L'IALA aimerait vous inviter à répondre à son sondage en ligne qui nous permettra d'obtenir vos commentaires ou suggestions au sujet de son nouveau bulletin d'information.

Si vous êtes intéressé, veuillez [cliquer ici](#)

Pour vous abonner au bulletin *L'IALA en action*, vous devez envoyer un courriel à : [julie.decourval@utoronto.ca](mailto:julie.decourval@utoronto.ca) et écrire « S'abonner au bulletin » comme objet du message. Vous recevrez tous les numéros à venir du bulletin de l'IALA.

## COORDONÉES IALA

Institut de l'appareil locomoteur et de l'arthrite des IRSC

Département de génétique moléculaire  
Faculté de médecine, Université de Toronto  
Institut Banting  
100, rue College, salle 207B  
Toronto (Ontario) M5G 1L5  
Tél. : 416-978-4220

Dre Jane E. Aubin, directrice scientifique  
[jane.aubin@utoronto.ca](mailto:jane.aubin@utoronto.ca)

Liz Stirling, directrice adjointe  
[liz.stirling@cihr-irsc.gc.ca](mailto:liz.stirling@cihr-irsc.gc.ca)

Elizabeth Robson, Relations avec les intervenants  
Secrétaire du conseil consultatif de l'Institut  
[elizabeth.robson@utoronto.ca](mailto:elizabeth.robson@utoronto.ca)

Tanya Gallant, gestionnaire de projets/analyste  
[tanya.gallant@cihr-irsc.gc.ca](mailto:tanya.gallant@cihr-irsc.gc.ca)

Julie de Courval, adjointe administrative  
[julie.decourval@utoronto.ca](mailto:julie.decourval@utoronto.ca)

Marc Milot, évaluateur/analyste  
[marc.milot@cihr-irsc.gc.ca](mailto:marc.milot@cihr-irsc.gc.ca)